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常州光洋轴承股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2022-002 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

☑其他 （电话） 

参与单位名称及

人员姓名 

富安达基金：朱义            钦沐资产：张文华、赵一鸣 

金元顺安基金：李子若        中银国际资管：李娜 

嘉实基金：刘智琪            华夏基金：连骁 

江渡资本：陈超               

安徽国富产业投资基金：车翔   

民生证券研究院：邵将、张永乾、郭雨蒙 

时间 2022年 9 月 1日 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

1、董事、财务总监、董事会秘书郑伟强； 

2、证券事务代表沈霞； 

3、证券事业部樊丽萍、唐署程。 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、介绍公司基本业务布局情况 

公司业务传统主要聚焦在汽车传动系统上的轴承类和齿轴类产

品，近几年顺应汽车智能化、电气化发展趋势，公司对发展战略、业

务布局进行重新规划，主要为几方面：第一，在传统汽车零部件领域

全力开拓新能源汽车客户。公司自 2020 年开始全力开拓新能源汽车项

目，经过几年的努力，已经与大部分头部新能源整车厂、主机厂达成

相应合作，公司产品广泛应用于新能源汽车的电机、减速机等传动系

统总成中，同时也在加快开发汽车智能化关键机械组件等产品。第二，

积极布局汽车电子。汽车电气化、智能化过程中汽车电子的增量空间



非常大。公司 2020 年 12 月底收购威海世一电子有限公司，其原是全

球头部 FPC 生产厂商韩国 SI FLEX 株式会社全球最大制造基地，在柔

性线路板以及软硬结合板领域的研发和技术水平都处于全球领先地

位，主要经营 FPC 电路板业务，主要终端客户为手机和汽车厂商。后

续公司将充分利用威海世一在消费类电子产业链积累的完整韩系高精

密软板和软硬结合板技术，依托公司在汽车产业链各种资源的积累迅

速切入汽车电子市场。第三，立足汽车，走出汽车。在重点开拓汽车

领域的同时也在积极关注智能机器人、高端工程装备等领域，目前也

有一些配套客户产品。 

二、介绍公司 2022年半年度业绩情况 

从业务发展的角度，公司今年上半年各方面都正常推进并都达到

预期水平，与比亚迪等核心客户的合作项目甚至超出预期，为后续公

司业务规模再上一个新台阶奠定了坚实基础；从财务数据的角度，半

年度财务指标表现不理想，主要是受疫情、商用车周期下滑、原材料

价格高位运行等不利因素影响。但这些都是短期因素，目前整个汽车

工业已经完全恢复正常，6 月份起各主要客户的订单逐渐恢复，后续随

着各项新定点业务逐步起量，包括威海世一电子产能爬坡顺利进行，

预计后续会给公司业绩带来有力支撑。 

总体来说，目前公司呈现外冷内热的情况，公司业务定点多、开

发进度符合预期，但受短期不利因素的影响业绩表现还未体现，但随

着新能源汽车业务快速发展，公司未来业绩可期。 

三、问答环节 

1、公司轴承、毛坯加工件毛利率下滑以及同步器行星排毛利率提

升的因素有哪些？后续的应对措施，未来能达到的盈利水平？ 

答：（1）公司轴承产品毛利率出现短期波动，一方面受疫情和商

用车市场下滑等多种因素影响，公司收入规模和产量下降，致使产品

单位成本上升，同时产品原材料从去年开始至今年上半年高位运行等

因素也会影响毛利率水平。（2）自公司 2015 年完成收购天海同步后对

其进行战略转型，转型过程中存量业务下降，增量业务需要一个上量



的过程，所以整体收入规模有所下滑，同时叠加原材料价格上涨，导

致毛利率出现下降。但天海同步在齿轮制造领域处于行业前列，后续

在行星传动系统、减速器总成及各项新能源汽车齿轮业务上将有所表

现，从而稳步推高天海同步的市场地位和业务规模。目前随着天海同

步收入规模逐步攀升，产品毛利率也开始回升。（3）后续公司将通过

开展各项降本增效工作、不断优化提升加工工艺水平，在满足性能和

质量的要求下积极全力控制成本，同时随着新能源汽车各种新品开发

上量、收入规模的提升、产品结构优化调整，公司固定成本将不断摊

薄，对产品毛利率也会有较大贡献。 

2、能否分享公司现在所处的主业在国产替换遇到怎样的边际变

化？目前公司业务量比较饱满、新能源业务占比逐步提升，在此过程

中整个市场环境和车企主要考量哪些节点？ 

答：新能源汽车的迅速崛起，带来了整个汽车产业链重构的机会，

国内汽车零部件企业在产业链重构的机遇中都有机会获得更多的产品

定点和市场份额。就公司情况而言主要是以下几方面：第一，公司在

转型过程中各项产品研发和资源投入更为快速、更为坚决。公司 2020

年制定新的发展战略后，全力以赴拓展新能源汽车市场，受益于公司

转型速度、高效的对接服务以及产品开发能力，在各新能源汽车零部

件项目上均取得较大成功，获得了较高的市场份额。第二，公司过去

几十年积累的技术开发能力和先进制造水平，成功配套大众等核心客

户，通过了各类厂商供应链的严格审核认证，在后续其他产品和客户

的开发过程中起到很多助力作用，帮助公司更快、更多获得新能源汽

车客户的认可和项目机会。第三，在汽车电气化和智能化的过程中汽

车电子市场增量非常大，公司也正在积极布局车载 FPC 领域，切入汽

车电子业务。第四，从客户的角度而言，随着规模的扩张也需要建设

相对更加安全可靠的供应链体系，而公司也确实能够为客户提供更具

性价比的产品和更加高效及时的服务。 

3、公司布局的汽车 PCB 板业务价值量要高于轴承业务，能否梳

理一下公司传统主业的单车价值量，还有新的汽车电子单车价值量的



空间？ 

答：不同车型使用的产品不一样，就公司传统主业机械加工零部

件而言，如果一辆车都使用公司产品（例如电机轴、传动轴、空心半

轴、变速箱或减速器中各类轴承类、齿轮类产品、轮毂轴承等）单车

价值量可能在 2,000 元左右。车用 PCB 板空间相对大一些，有统计数

据显示，传统燃料油车的 PCB 板单车价值量约 800 元，随着汽车电气

化和自动化过程，电气化将带来非常大的增量空间，车载 PCB 板的单

车价值可能会上升到 4000-6000 元。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022年 9 月 1日 

 


